



*Mujeres del Alba.
La Osada Esperanza al Despuntar el Alba*

“Soñar una nueva manera de ser CONDOR”

Identidad y Pertenencia

**LLAMADO DE LA CONFERENCIA DOMINICANA DE RELIGIOSOS EN
ESTE TIEMPO DE NAVIDAD**

En este tiempo de Navidad, que estamos celebrando la Encarnación de Jesús, que nos ha nacido el Salvador, como nos dice la Biblia “El Verbo (La Palabra) se hizo carne, y habitó entre nosotros, y vimos su gloria, gloria como del unigénito (único) del Padre, lleno de gracia y de verdad.” (Jn 1,14) y en continuidad con el llamado de nuestros hermanos Sacerdotes de la Provincia de Dajabón, del pasado 28 de noviembre de 2022, queremos manifestar nuestra reflexión y llamado al cese de las deportaciones masivas y mejoramiento de las condiciones de los lugares de detención antes de dichas repatriaciones.

Queremos hacer eco de lo que han señalado hermanos sacerdotes y comunidades religiosas:

- ✓ Que el país tiene derecho a organizar sus fronteras y a hacer cumplir la ley de migración.
- ✓ Que la Ley General de Migración 285-4, establece bien claro: “Que, en los casos que proceda la deportación o expulsión de extranjeros, se realizarán con el debido respeto a los derechos humanos, conforme lo disponen las leyes vigentes y los acuerdos ratificados por la República Dominicana”.
- ✓ Que muchas de las irregularidades con relación a la mano de obra haitiana, depende de los empleadores y de la irresponsabilidad del gobierno en la política migratoria. Entendemos que hay una doble moral: se tiene un discurso inhumano e irrespetuoso, pero por otro lado acudimos a su mano de obra y explotación salarial.
- ✓ Que hay todo un tráfico ilegal de personas en la frontera dominico – haitiana, en la que participan los estamentos gubernamentales y los sectores militares y policiales del país.
- ✓ Que en los apresamientos que se han hecho en los diferentes lugares del país, ha faltado la consideración y el respeto de los derechos de las personas migrantes. De igual manera, se han denunciado irregularidades con relación al cobro de dinero por

personas que han sido detenidas, para que las suelten, ya sea por petición de las mismas o de sus empleadores. Dichas denuncias no han sido investigadas.

- ✓ Que los lugares de detención, principalmente en Santo Domingo y Santiago, las condiciones de dichos lugares han sido inhumanas y no cumplen con los requisitos mínimos establecidos por la ley y los acuerdos internacionales.

En virtud de todo lo anterior, queremos manifestar nuestras reflexiones y llamados para que se tome en cuenta, sobre todo en este tiempo especial de la Navidad:

- ✓ Ratificar que el nacimiento de Jesús, tiene relación con el llamado de los profetas que se realizaron en las promesas de Dios en favor de la humanidad; los llamados son ya una realidad y Dios ha puesto su tienda entre nosotros y nos invita a abrir nuestros corazones ante lo débil y ante la grandeza del Dios “que ya está con nosotros” y en esa medida los que seguimos a Jesús somos transmisores de amor y de paz.
- ✓ La crisis que vive Haití, no es solamente política, es también humana y necesita de la misericordia y la compasión del pueblo dominicano y de la comunidad internacional. Es en ese sentido que apoyamos las iniciativas del Gobierno Dominicano ante la Comunidad Internacional, para que se hagan más esfuerzos por ayudar y acompañar a nuestros hermanos haitianos en la búsqueda de la regularización y pacificación interna del país.
- ✓ Por nuestra parte, las autoridades dominicanas deben de tener un mayor control de las irregularidades que se siguen denunciando sobre las detenciones y negociaciones económicas.
- ✓ Prestar una mayor atención al mejoramiento de las condiciones de los lugares de detención. Hacemos un llamado a las diferentes comunidades religiosas, parroquias y grupos eclesiales a organizarse y tener algunos gestos solidarios ante la situación, ya sea con la donación de agua y alimentos, o con las atenciones médicas y acercamiento a esos lugares, que como se ha denunciado, están en condiciones inhumanas.

Sabemos que es una situación que exige mucha reflexión y negociaciones políticas, pero no podemos permanecer indiferentes a lo que ha estado aconteciendo, por lo que llamamos a las autoridades dominicanas y a los sectores del país, que tienen un discurso agresivo e inhumano, a mostrar un mayor respeto y a comprometerse con una política migratoria que regularice la situación de tantos migrantes haitianos en el país, que contribuyen a nuestra economía en el área de la construcción, del turismo, la agropecuaria y el servicio doméstico.

Animamos como personas consagradas en el país, a tener presente las reflexiones del Santo Padre Francisco en su mensaje para la 107ª Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado 2021, que nos dice: ***Los fieles católicos están llamados a comprometerse, cada uno a partir de la comunidad en la que vive, para que la Iglesia sea siempre más inclusiva, siguiendo la misión que Jesucristo encomendó a los Apóstoles: «Vayan y anuncien que está llegando el Reino de los cielos. Curen a los enfermos, resuciten a los muertos,***

limpien a los leprosos y expulsen a los demonios. Lo que han recibido gratis, entréguelo también gratis» (Mt 10,7-8).

Hoy la Iglesia está llamada a salir a las calles de las periferias existenciales para curar a quien está herido y buscar a quien está perdido, sin prejuicios o miedos, sin proselitismo, pero dispuesta a ensanchar el espacio de su tienda para acoger a todos. Entre los habitantes de las periferias encontraremos a muchos migrantes y refugiados, desplazados y víctimas de la trata, a quienes el Señor quiere que se les manifieste su amor y que se les anuncie su salvación. «Los flujos migratorios contemporáneos constituyen una nueva “frontera” misionera, una ocasión privilegiada para anunciar a Jesucristo y su Evangelio sin moverse del propio ambiente, de dar un testimonio concreto de la fe cristiana en la caridad y en el profundo respeto por otras expresiones religiosas. El encuentro con los migrantes y refugiados de otras confesiones y religiones es un terreno fértil para el desarrollo de un diálogo ecuménico e interreligioso sincero y enriquecedor» (Discurso a los Responsables Nacionales de la Pastoral de Migraciones, 22 de septiembre de 2017).

Es en ese sentido que también animamos a todas las comunidades religiosas y personas creyentes a no desfallecer en la búsqueda de una solución a la situación a la cual nos hemos referido. La solidaridad y la oración han de ser las armas para este camino, para este peregrinar, para este apoyo y para la expresión de nuestra compasión, fraternidad y sororidad, por lo que nos unimos en oración con el llamado del Santo Padre Francisco, con el texto preparado para la 108ª Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado (25 de septiembre de 2022) y que dice:

**Señor, haznos portadores de esperanza,
para que donde haya oscuridad reine tu luz,
y donde haya resignación renazca la confianza en el futuro.**

**Señor, haznos instrumentos de tu justicia,
para que donde haya exclusión, florezca la fraternidad,
y donde haya codicia, florezca la comunión.**

**Señor, haznos constructores de tu Reino
junto con los migrantes y los refugiados
y con todos los habitantes de las periferias.**

**Señor, haz que aprendamos cuán bello es
vivir como hermanos y hermanas. Amén.**

Hecho en Santo Domingo el 2 de enero de 2023

Fray Jorge Jiménez O.F.M. Cap.

Fray Jorge Luis Jiménez Portes

Presidente de la CONDOR



Hna. Marta Ramírez Sánchez.

Secretaria Ejecutiva